
    
 

L’APPEL DE L’APPEL DE L’APPEL DE L’APPEL DE 
CHARTRESCHARTRESCHARTRESCHARTRES

N° 193 
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Nous vous retransmettons l’allocution du Président de Notre Dame de Chrétienté pour l’ouverture de l’Université d’Automne qui
s’est tenue à Paris le 11 novembre dernier. 
 

Très Révérends Pères, Monsieur le Chanoine, Messieurs les Abbés, Mes Frères,
 
Chers pèlerins et amis de Notre Dame de Chrétienté,
 

Pratiquement six mois après notre dernier pèlerinage de Pentecôte, c’est une très grande joie de vous retr
après-midi pour l’Université d’Automne de Notre Dame de Chrétienté. Cette Université d’Automne est la vôtre, celle des 
sympathisants, jeunes et anciens, cadres d’aujourd’hui et d’hier. Elle a comme objectif de préparer notre prochain 
pèlerinage, elle nous permet de nous retrouver
projets pour que notre œuvre continue à se développer.

Le cru 2013 du pèlerinage nous a montré que
mariage homosexuel, dans lesquelles vous étiez très engagés, le pèlerinage de Chartres n’a pas vu ses effectifs diminuer. 

On aurait pu également penser que le temps désastreux allait faire fuir les pèlerins. Ils étaient bien là, ra
vous, en très grand nombre sur le parvis de la Cathédrale de Chartres

Notre pèlerinage demeure un événement solide et important de l’Eglise et
Communautés traditionnelles. 

Comme je vous l’ai dit au cours du 
doit être celle d’un effort tout particulier dans le domaine de la

Par la formation, c’est la vocation missionnaire du pèlerinage
une œuvre d’évangélisation, celle voulue par Jean
missionnaire de l’Eglise.  

Notre pèlerinage traditionnel de chrétienté veut apporter à l’Eglise, d
actuelle » (Cardinal Ratzinger), la solidité de sa formation et l’enthousiasme missionnaire dont les hommes d’aujourd’hui 
ont plus que jamais besoin. Nous mettons ainsi
son attachement à liturgie tridentine, son exigence doctrinale et son histoire qui est un patrimoine.

Saint Paul nous le dit dans sa 1ère lettre à Timothée au chapitre 2 «
parviennent à la connaissance de la Vérité ».  

C’est bien pour cette belle et immense tâche, la connaissance de la Vérité, que nous devons nous former.

 
� L’objectif de la formation n’est pas de s’engager dans de grandes études philosophiques ou théologiques mais d

donner les connaissances élémentaires, 
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Nous vous retransmettons l’allocution du Président de Notre Dame de Chrétienté pour l’ouverture de l’Université d’Automne qui

Très Révérends Pères, Monsieur le Chanoine, Messieurs les Abbés, Mes Frères, 

Chers pèlerins et amis de Notre Dame de Chrétienté, 

Pratiquement six mois après notre dernier pèlerinage de Pentecôte, c’est une très grande joie de vous retr
midi pour l’Université d’Automne de Notre Dame de Chrétienté. Cette Université d’Automne est la vôtre, celle des 

sympathisants, jeunes et anciens, cadres d’aujourd’hui et d’hier. Elle a comme objectif de préparer notre prochain 
elle nous permet de nous retrouver, mais aussi, comme je vais le faire à l’instant, de vous faire part de nos 

projets pour que notre œuvre continue à se développer. 

* 

* * * 

Le cru 2013 du pèlerinage nous a montré que, dans une période chargée en manifestat
vous étiez très engagés, le pèlerinage de Chartres n’a pas vu ses effectifs diminuer. 

On aurait pu également penser que le temps désastreux allait faire fuir les pèlerins. Ils étaient bien là, ra
vous, en très grand nombre sur le parvis de la Cathédrale de Chartres, ce dernier lundi de Pentecôte.

Notre pèlerinage demeure un événement solide et important de l’Eglise et, bien sûr, 

du dernier pèlerinage, sous la tente humide du bivouac de Choisel, cette année 
dans le domaine de la formation. 

la vocation missionnaire du pèlerinage que nous voulons développer. Notre pèlerinage est 
une œuvre d’évangélisation, celle voulue par Jean-Paul II, il y a une trentaine d’années

Notre pèlerinage traditionnel de chrétienté veut apporter à l’Eglise, dans « le processus progressif de décadence 
la solidité de sa formation et l’enthousiasme missionnaire dont les hommes d’aujourd’hui 

ont plus que jamais besoin. Nous mettons ainsi, au service de l’Eglise, l’œuvre de notre pè
son attachement à liturgie tridentine, son exigence doctrinale et son histoire qui est un patrimoine.

lettre à Timothée au chapitre 2 « Dieu veut que tous les hommes soient sauvés et 
 

C’est bien pour cette belle et immense tâche, la connaissance de la Vérité, que nous devons nous former.

L’objectif de la formation n’est pas de s’engager dans de grandes études philosophiques ou théologiques mais d
donner les connaissances élémentaires, le minimum nécessaire à notre engagement de laïc.
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Nous vous retransmettons l’allocution du Président de Notre Dame de Chrétienté pour l’ouverture de l’Université d’Automne qui 

Pratiquement six mois après notre dernier pèlerinage de Pentecôte, c’est une très grande joie de vous retrouver cet 
midi pour l’Université d’Automne de Notre Dame de Chrétienté. Cette Université d’Automne est la vôtre, celle des 

sympathisants, jeunes et anciens, cadres d’aujourd’hui et d’hier. Elle a comme objectif de préparer notre prochain 
comme je vais le faire à l’instant, de vous faire part de nos 

dans une période chargée en manifestations contre le prétendu 
vous étiez très engagés, le pèlerinage de Chartres n’a pas vu ses effectifs diminuer.  

On aurait pu également penser que le temps désastreux allait faire fuir les pèlerins. Ils étaient bien là, rappelez-
ce dernier lundi de Pentecôte. 

 tout particulièrement pour nos 

sous la tente humide du bivouac de Choisel, cette année 

s voulons développer. Notre pèlerinage est 
Paul II, il y a une trentaine d’années, dans la grande tradition 

le processus progressif de décadence 
la solidité de sa formation et l’enthousiasme missionnaire dont les hommes d’aujourd’hui 

l’œuvre de notre pèlerinage, avec ses charismes, 
son attachement à liturgie tridentine, son exigence doctrinale et son histoire qui est un patrimoine. 

Dieu veut que tous les hommes soient sauvés et 

C’est bien pour cette belle et immense tâche, la connaissance de la Vérité, que nous devons nous former. 

L’objectif de la formation n’est pas de s’engager dans de grandes études philosophiques ou théologiques mais de 
le minimum nécessaire à notre engagement de laïc. 



L’APPEL DE CHARTRESL’APPEL DE CHARTRESL’APPEL DE CHARTRESL’APPEL DE CHARTRES    
 

    ������������L’APPEL DE CHARTRES L’APPEL DE CHARTRES L’APPEL DE CHARTRES L’APPEL DE CHARTRES ----    N° N° N° N° 193193193193    Page Page Page Page 2222    
 

Nous devons être, nous particulièrement, chers amis, des catholiques « agissants et rayonnants »,avec le souci de 
l’action dans la Cité. 

Le philosophe Gustave Thibon aimait à dire : « Nous ne manquons pas de savants. Nous en avons même de plus en plus 
grâce à la multiplication des écoles ; nous manquons de sages. Qu’est-ce donc que la sagesse ? C’est l’art de faire passer la théorie 
dans la pratique, de trouver « le lien » par où, dans chaque cas particulier, le savoir abstrait peut s’articuler à la réalité concrète.» 

Nous ne devons donc pas être des savants mais des sages agissants ! 

Tout cela va vous demander du travail personnel et du travail en groupe. Car c’est en groupe seulement que vous 
apprendrez à « savoir dire » les choses, ce qui n’est pas facile. L’exercice de la reformulation, de l’explication, est un 
redoutable test, déjà pour savoir si l’on a bien compris un sujet. Et c’est particulièrement vrai pour les thèmes abstraits 
comme la liberté, par exemple, qui est au centre du débat sur le « mariage » homosexuel.  

Nous réunissons chaque année 10 000 pèlerins, souvent très jeunes, tous les lundis de Pentecôte, depuis 31 années. 
Notre Dame de Chrétienté a donc un grand devoir de formation et répond ainsi aux demandes du pape Jean-Paul II, 
dans son exhortation sur la vocation des laïcs (Christifideleslaici - 1988) : « Former ceux qui, à leur tour, devront 
s'employer à la formation des fidèles laïcs, constitue une exigence première pour assurer la formation générale et capillaire de tout 
le Peuple de Dieu, de tous les fidèles laïcs. (63)» 

Les chefs de chapitre et leurs adjoints ont donc vocation à devenir des sages agissants, des pèlerins-formateurs, qui 
transmettront à leurs chapitres ce qu’ils ont eux-mêmes reçu. 

� La formation que nous souhaitons doit d’abord être religieuse.  

Pour cela nous avons lancé, à l’occasion de l’année de la foi voulue par le Saint Père, un Parcours de formation. Il 
s’agissait de l’envoi d’une fiche de lecture du Catéchisme de l’Eglise Catholique, chaque semaine de l’année liturgique 
2013, du premier dimanche de l’Avent (2 décembre 2012) jusqu’au 24 novembre 2013. Le Père Laisney de la Fraternité 
Saint Vincent Ferrier a rédigé ces fiches, ce qui constitue un travail très important et magnifique. Nous l’en remercions 
ainsi que le RP de Saint-Laumer, pour son soutien. Nous avons eu plus de 2 000 lecteurs hebdomadaires de ces fiches. 
Cela a été, me semble-t-il, un beau succès pour un beau projet mené au sein de Notre Dame de Chrétienté par Xavier 
Hennequart, que je voudrais ici remercier. Je vous demande de bien surveiller notre site, car cette initiative va se 
poursuivre d’ici la Pentecôte 2014, par la mise à disposition de vidéos de formation, toujours sur notre site, en lien 
avec le thème du prochain pèlerinage, afin de permettre ainsi aux pèlerins de mieux se préparer. 

Nous avons également voulu prendre cette année, en 2014, un thème catéchétique « Au commencement Dieu créa le 
ciel et la terre » que l’abbé Coëffet développera cet après-midi. Certains vont s’écrier : « du catéchisme » ! Mais oui, le 
catéchisme est indispensable, car … les pèlerins formés par la catéchèse moderne (influencée par le sociologue Jean 
Bourdieu, qui voulait que « l’on construise son savoir par sa propre expérience ») ont parfois des lacunes…effrayantes.  

� La formation n’est pas que religieuse, elle doit également être politique, philosophique, historique, culturelle.,… 

En reprenant les 3 axes de notre Pèlerinage, « Tradition - Chrétienté - Mission », nous avons créé cette année, pour 
2013 et 2014, les Parcours « Tradition-Chrétienté-Mission ».  

Pour l’Ile de France, ils se composent d’une série de conférences.  

� La première fut prononcée le 20 septembre par Michel De Jaeghère, sur le thème « Comment résister au nouveau 
totalitarisme ? »Ce fut une réflexion passionnante et magnifiquement présentée, sur l’origine de la loi 
controversée et sur la nécessité d’une loi supérieure à la loi des hommes.  

Le sujet était d’actualité, après les grandes manifestations contre le « mariage » homosexuel.  

Rappelons-nous les propos du sénateur Jean-Pierre Michel, dans le cadre du projet de loi Taubira « Ce qui est 
juste, c'est ce que dit la loi. Voilà, c'est tout. Et la loi ne se réfère pas à un ordre naturel. Elle se réfère à un rapport de 
force à un moment donné. Et point final. C'est le point de vue marxiste de la loi. » 

Michel De Jaeghère abordait un thème de prédilection de Jean Madiran, dans sa condamnation des « droits de 
l’homme sans Dieu », et il traitait finalement de la nécessité de la Chrétienté pour nos pauvres sociétés 
déboussolées. 

� La seconde conférence, qui sera donnée par l’abbé Barthe, se tiendra le 28 novembre, la semaine prochaine, à 20 
heures, dans les locaux d’Ichtus au 49 rue des Renaudes, Paris 17ème ».  
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Après la Chrétienté, le sujet portera cette fois-ci sur la Tradition et traitera de « La crise liturgique, fait majeur de 
l’histoire de l’Eglise au XXème  siècle ».  

Combien de fois, en effet, n’avons-nous pas entendu dire que les choix liturgiques de Notre Dame de Chrétienté 
étaient « des options esthétiques, des nostalgies névrotiques, voire … le signe d’un engagement politique dangereux pour 
la démocratie et rappelant les plus sombres heures de notre histoire » ?  

Et pourtant, le cardinal Ratzinger, dans son livre « Ma vie », n’a-t-il pas lié magnifiquement « la crise liturgique 
du XXème  siècle » et « la crise de l’Eglise » ?  

L’abbé Barthe nous aidera à réfléchir sur cette grave question. 

Cette conférence de la semaine prochaine est indispensable aux cadres de Notre Dame de Chrétienté, qui 
veulent préparer le pèlerinage. Je vous demande de venir nombreux la semaine prochaine, à cette conférence 
qui aura donc lieu dans les locaux d’Ichtus, le Jeudi 28 novembre à 20 heures au 49 rue des Renaudes Paris 17è . 

� Enfin, la troisième conférence de Jacques Trémolet de Villers, aura lieu le 30 janvier 2014 et portera sur les 
moyens pour « Refaire la société et agir dans la Cité ».  

Pour la Province, l’Abbé Coëffet se propose d’intervenir d’ici la Pentecôte, sur l’un ou l’autre des thèmes retenus pour 
cette première année des Parcours Tradition - Chrétienté - Mission, soit à l’occasion des recollections prévues avant le 
pèlerinage, soit au cours de réunions spécifiques qui pourront être organisées en concertation avec les responsables 
locaux. 

Missionnaires, fidèles et forts ! 

Bonne et sainte année 2014 à vous tous, chers amis ainsi qu’à vos familles !  

Que cette année soit également bonne pour Notre Dame de Chrétienté. Demandons à la Sainte Vierge de nous 
aider à être missionnaires, fidèles et forts. 

Missionnaires, je vous en parlais la veille de Noël. J’y ajouterai une demande particulière en ce début d’année : 
faisons de notre pèlerinage une œuvre rayonnante et pour cela que chacun d’entre vous fasse son possible pour faire 
venir au moins un nouveau pèlerin à la Pentecôte prochaine, pèlerin marcheur ou pèlerin « Anges gardiens » . 

Fidèles, car nos fondateurs nous ont légué une belle œuvre avec une vocation précise. A nous de bien la 
comprendre et d’en être digne ! La première vocation de Notre Dame de Chrétienté est le règne social de Notre Seigneur 
Jésus Christ, le règne du Christ Roi sur nos sociétés. Le combat aujourd’hui pour la Chrétienté est celui de la vie, de la 
famille, de l’éducation. Comprenons bien que nos sociétés ont perdu la tête parce qu’elles ont perdu Dieu et notre combat 
pour la Chrétienté est de pleine actualité. 

Forts, spirituellement d’abord. Il est très consolant que l’acte de foi soit un acte de l’intelligence, d’adhésion à ce 
que Dieu révèle. Heureusement, l’acte de foi n’est pas une expérience de Dieu, une simple rencontre ou je ne sais quel 
sentimentalisme… comme cela s’entend encore. Chers amis, ayons cette réconfortante fermeté dans la foi, celle de la 
raison, indissociable de l’indispensable charité. Soyons forts également sur le plan temporel car il faudra être rempli de 
courage dans nos combats (et nos marches « politiques ») pour la Chrétienté. Le courage physique est important mais il 
faut aussi le courage intellectuel, celui de se former, et l’effort de formation sera, vous le savez, un des grands objectifs de 
Notre Dame de Chrétienté en 2014. 

N’hésitez pas à consulter régulièrement les vidéo-formations sur notre site de Notre Dame de Chrétienté : 

 http://www.nd-chretiente.com/index-
site.php?file=dossiers/index&articles=eformation/index&nocol=1&PHPSESSID=dee8c18e9c97f5f8536d23e839b5830a 

Je terminerai ces vœux en citant une belle phrase de Jean Madiran rappelée lors de l’homélie de ses obsèques par le 
Père Abbé du Barroux, le 5 août dernier « L’action véritable est fille de la prière, et ceux qui n’agissent pas assez, ou pas assez 
bien, c’est parce qu’ils ne prient pas assez, et non parce qu’ils prient trop. C’est dans la prière que chacun trouve la force et la volonté 
d’une action à la mesure de ses aptitudes. Cela est vrai de toute action ; l’action politique ne fait pas exception »  

 

ND de la Sainte Espérance, convertissez-nous ! 

Jean de Tauriers, 
Président de Notre Dame de Chrétienté 



 

    
 

Le mot de l’Aumônier Général de Notre Dame de Chrétienté
 
 

Le thème du pèlerinage

 

Dans quelques mois, la route de Chartres nous recevra à nouveau. Chaque année, nous pensons que les circonstances 
religieuses, sociales et politiques rendent urgent ce rendez
premier pèlerinage en 1983, il est certain que
en plus nombreux, défigurant la face de la Fille aînée de l'Eglise et précipitant le monde dans un gouffre de plus en plus 
inquiétant. 

Cet appel que je vous envoie est daté du vendredi
République Française. Jamais l'opposition entre le pays légal et le pays réel n'a été autant marquée
de l'Eglise, revendiquée par la « gens politique

Aussi, une fois n'est pas coutume, le Pèlerinage de Pentecôte devra 
adresser un appel pressant et plein de confiance vers le Ciel. Mais, pour 
que cette confiance ne soit pas qu'un simple feu de paille, il sera 
indispensable qu'elle s’appuie sur une connaissance exacte de
Qui elle s'adresse. Ceci explique le choix du
Créateur. » 

Entendons-nous bien : comme le rappelle si souvent Saint Paul, notre 
connaissance de Dieu sur cette terre ne peut être qu'imparfaite. Mais, 
comme le rappelle aussi le Concile Vatican I citant ce même apôtre, par 
le moyen des réalités visibles nous pouvons parvenir à une meilleure 
connaissance des réalités invisibles. Surtout, la vertu théologale de Foi, 
éclairée par l'enseignement du magistère, nous guide sur la voie de la 
connaissance exacte de Dieu, nous permettant ainsi de L'aimer comme Il nous aime.

C'est la raison essentielle de ce thème : le Christ est venu sur terre pour nous révéler la connaissance intim
fortifiée par le don du Saint-Esprit. Il faut l'affirmer avec force
sentiment issu de notre subjectivité ; « Il Est

notre création personnelle, avec toute l’œuvre qui l'entoure, a pour origine cette volonté, exprimant l'Amour de Charité 
que Seul « Il Est » peut donner à Sa créature.

Certes, penserez-vous, mais il ne va pas être facile de 
Facile, non, mais indispensable, oui ! Je remercie par avance les communautés, les nombreux prêtres, religieux et 
religieuses qui se sont attelés à cette tâche
Grâce à eux tous, nous marcherons vers l'Essentiel.

Chers pèlerins, avec raison, nous ne sommes jamais rebutés par le travail nécessaire à notre vie sur terre
prêts à donner toutes les heures indispensables à notre devoir d'é
études, inquiets de leur avenir. Mais, notre véritable avenir
accomplissons avec constance notre devoir terrestre, 
l’avons oublié, depuis tant d'années, que Notre Dame de Chrétienté veut profiter de ces trois jours de Pentecôte pour en 
raviver le souvenir et la compréhension dans nos intelligences, exciter nos volontés, dompter notre pa

Tout restaurer dans le Christ. 

A celui qui ose Dieu, tout est permis. 

Ama, et fac quod vis ! 
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Le thème du pèlerinage

pour quoi faire ? 

la route de Chartres nous recevra à nouveau. Chaque année, nous pensons que les circonstances 
religieuses, sociales et politiques rendent urgent ce rendez-vous cher à nos cœurs de pèlerins. En effet, depuis notre 

que les difficultés se sont multipliées et que les reniements sont devenus de plus 
en plus nombreux, défigurant la face de la Fille aînée de l'Eglise et précipitant le monde dans un gouffre de plus en plus 

vendredi 24 janvier 2014, le jour même où le Saint Père reçoit le Président de la 
République Française. Jamais l'opposition entre le pays légal et le pays réel n'a été autant marquée

ique » de notre pays, n’a été aussi forte. 

Aussi, une fois n'est pas coutume, le Pèlerinage de Pentecôte devra 
pressant et plein de confiance vers le Ciel. Mais, pour 

que cette confiance ne soit pas qu'un simple feu de paille, il sera 
sur une connaissance exacte de Celui à 

le choix du thème axé sur « le Père 

: comme le rappelle si souvent Saint Paul, notre 
e peut être qu'imparfaite. Mais, 

comme le rappelle aussi le Concile Vatican I citant ce même apôtre, par 
le moyen des réalités visibles nous pouvons parvenir à une meilleure 
connaissance des réalités invisibles. Surtout, la vertu théologale de Foi, 

e par l'enseignement du magistère, nous guide sur la voie de la 
de Dieu, nous permettant ainsi de L'aimer comme Il nous aime. 

: le Christ est venu sur terre pour nous révéler la connaissance intim
Esprit. Il faut l'affirmer avec force : Dieu n'est ni un produit de notre intelligence, ni un 

Il Est », un point c'est tout. « Il Est » veut nous faire participer à Sa divini
notre création personnelle, avec toute l’œuvre qui l'entoure, a pour origine cette volonté, exprimant l'Amour de Charité 

» peut donner à Sa créature. 

vous, mais il ne va pas être facile de méditer sur un tel thème pendant les trois jours du Pèlerinage
! Je remercie par avance les communautés, les nombreux prêtres, religieux et 

religieuses qui se sont attelés à cette tâche ! Sans oublier la petite équipe de nos permanents qui a to
Grâce à eux tous, nous marcherons vers l'Essentiel. 

Chers pèlerins, avec raison, nous ne sommes jamais rebutés par le travail nécessaire à notre vie sur terre
prêts à donner toutes les heures indispensables à notre devoir d'état et nous poussons nos enfants dans leurs diverses 

notre véritable avenir, la seule réalité qui compte, celle pour laquelle nous 
accomplissons avec constance notre devoir terrestre, nous en préoccupons-nous ? C'est bien parce que trop souvent nous 

depuis tant d'années, que Notre Dame de Chrétienté veut profiter de ces trois jours de Pentecôte pour en 
raviver le souvenir et la compréhension dans nos intelligences, exciter nos volontés, dompter notre pa

Abbé Denis Coëffet

Aumônier Général de Notre Dame de Chrétienté
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énéral de Notre Dame de Chrétienté 

Le thème du pèlerinage : 

 

la route de Chartres nous recevra à nouveau. Chaque année, nous pensons que les circonstances 
vous cher à nos cœurs de pèlerins. En effet, depuis notre 

et que les reniements sont devenus de plus 
en plus nombreux, défigurant la face de la Fille aînée de l'Eglise et précipitant le monde dans un gouffre de plus en plus 

où le Saint Père reçoit le Président de la 
République Française. Jamais l'opposition entre le pays légal et le pays réel n'a été autant marquée ; jamais la détestation 

: le Christ est venu sur terre pour nous révéler la connaissance intime du Père, 
Dieu n'est ni un produit de notre intelligence, ni un 

» veut nous faire participer à Sa divinité : 
notre création personnelle, avec toute l’œuvre qui l'entoure, a pour origine cette volonté, exprimant l'Amour de Charité 

ndant les trois jours du Pèlerinage ... 
! Je remercie par avance les communautés, les nombreux prêtres, religieux et 

! Sans oublier la petite équipe de nos permanents qui a tout mis en forme. 

Chers pèlerins, avec raison, nous ne sommes jamais rebutés par le travail nécessaire à notre vie sur terre : nous sommes 
nous poussons nos enfants dans leurs diverses 

la seule réalité qui compte, celle pour laquelle nous 
bien parce que trop souvent nous 

depuis tant d'années, que Notre Dame de Chrétienté veut profiter de ces trois jours de Pentecôte pour en 
raviver le souvenir et la compréhension dans nos intelligences, exciter nos volontés, dompter notre paresse.  

Abbé Denis Coëffet 

énéral de Notre Dame de Chrétienté 
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UNIVERSITE D’AUTOMNE 

16 novembre 2013 
 
Vous trouverez ci-après un résumé des différentes interventions. 
 

• Exposé sur « l’évangélisation des musulmans »par l’abbé Fabrice 

Loiseau 

Fondateur en 2005, dans le diocèse de Fréjus - Toulon, des Missionnaires de la Miséricorde Divine, Institut de prêtres séculiers 
particulièrement dédié à l’évangélisation, notamment celle des musulmans. 

L’abbé part d’un constat : la France est en voie de déchristianisation accélérée, tandis que la communauté musulmane 
dans notre pays ne cesse de croître, si bien que si cette évolution se poursuit à ce rythme, l’islam pourrait devenir la 
première religion en France d’ici 30 à 40 ans, avec toutes les conséquences que l’on peut imaginer. 

Le plus inquiétant, c’est qu’au sein de cette communauté 
on constate une forte percée du salafisme qui prône une 
application pure et dure des moindres préceptes de 
l’islam. Les salafistes sont des gens pieux qui ne se 
disent pas partisans du terrorisme, mais qui sont 
persuadés de l’effondrement de l’Occident, pourri par la 
liberté que lui a apporté le Christianisme. La conquête 
de l’Occident par l’islam leur semble donc inéluctable et 
imminente. 

Cette montée du salafisme inquiète bien des imans 
parmi les plus modérés, mais elle est totalement occultée 
par les politiques et les média (y compris les média 
catholiques, comme l’émission « le jour du Seigneur ») 
qui ne donnent jamais la parole aux partisans d’une 
stricte application de l’islam. Or l’islam est une religion 
intransigeante et qui ne manifeste aucune mansuétude 
pour ceux qui ne sont pas musulmans. Il faut le savoir. 

Malheureusement, de nombreux clercs (y compris des évêques) feignent de l’ignorer et prennent prétexte de la 
déclaration « Nostra aetate » (sur les relations de l’Eglise avec les religions non chrétiennes), pour conclure à tort que : 

- Toutes les religions mènent au Christ : il suffit d’être fidèle à sa religion, alors que pour pouvoir être sauvé, il faut 
au moins respecter la loi naturelle (ce que ne font pas toutes les religions, dont l’islam) et accueillir la grâce ; 

- Dieu se manifeste/se révèle de façon multiple à travers les différentes religions, alors que la révélation est achevée 
avec le Christ et les derniers apôtres (Mahomet n’est donc pas un prophète). 

Il n’y a pas de convergence possible entre l’Islam et le Christianisme ; ces deux religions sont totalement incompatibles, 
puisque l’islam rejette absolument la personne du Christ, en tant que Dieu fait homme. 

De ces deux erreurs d’interprétation de « Nostra aetate », certains en concluent qu’il ne faut pas évangéliser les 
musulmans. C’est totalement contraire au commandement du Christ : « allez enseigner toutes les nations, baptisez-les au nom 
du Père et du Fils et du Saint-Esprit ». 

Les musulmans ont droit aussi à la Vérité et à notre charité : l’Eglise a toujours été missionnaire. 

Alors, comment faire ? Quelques recommandations : 

- considérer les musulmans non comme des ennemis, mais comme des hommes pieux trompés par leur religion. 
- se souvenir que le dialogue a pour finalité l’annonce de l’évangile : tous les papes n’ont cessé de le rappeler, y 
compris depuis Vatican II. 
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- aborder les individus et pas les groupes (car la pression du groupe est très grande chez les musulmans) et de 
préférence par des personnes du même sexe (à cause du statut de la femme dans l’islam) 

- s’efforcer de comprendre à qui on a affaire et prendre conscience des tensions que subissent nos interlocuteurs, à 
cause de la pression sociale (les us et coutumes) et du passé colonial (les algériens sont beaucoup plus susceptibles 
que les marocains et les tunisiens) 

- écouter d’abord et ne pas attaquer directement, en critiquant le coran (la plupart des jeunes musulmans le 
connaissent mal et seront vexés de recevoir une leçon), mais plutôt interroger sur ce qu’il affirme dans tel ou tel 
domaine et proposer de le consulter avec votre interlocuteur pour vous permettre de montrer où est l’erreur. 

- de même ne pas dénigrer a priori Mahomet (qui était loin d’être un saint homme), mais rechercher avec votre 
interlocuteur ce que l’on sait de ses faits et gestes pour en tirer des conclusions. 

- ne faire aucune concession laissant entendre que l’islam nous a séduits ou que nous partageons leur admiration 
pour Mahomet (il ne faut pas l’appeler « le prophète », puisque nous savons qu’il ne l’était pas). 

- rendre compte de ce qui fait la particularité et la beauté de notre religion : l’amour (chez les musulmans il semble 
inexistant, même et surtout dans les relations conjugales)  

- montrer que nous sommes attachés aux Saintes Ecritures (s’y référer et être capable d’en donner des citations par 
cœur). 

- témoigner de notre vie de prière individuelle et communautaire : les musulmans ne sont absolument pas choqués 
par le culte public rendu à Dieu : processions, pèlerinages… Au contraire. 

- témoigner également par une belle liturgie. Il faut un renouveau liturgique. S’inspirer de ce que font les 
orthodoxes. 

- témoigner de notre charité pour tous les hommes, quels qu’ils soient (chez les musulmans la charité est réservée 
aux seuls musulmans). 

Trois thèmes très difficiles à accepter par les musulmans, mais qu’il faut approfondir avec eux : 

- La paternité de Dieu (a priori ils sont heurtés parce qu’ils associent étroitement paternité et sexualité). Développer 
le concept de paternité spirituelle (exemple : qu’est-ce qu’un « fils de France », un « fils du Maroc ») 

- L’incarnation de Dieu (c’est pour eux inconcevable). Mais si Dieu peut tout (ce qu’ils reconnaissent), pourquoi ne 
pourrait-il pas s’incarner ? 

- La croix (Dieu martyrisé, c’est pour eux scandaleux). Leur faire comprendre que c’est par la mort sur la croix que 
Dieu a vaincu Satan et qu’il manifeste sa toute puissance. 

• Table ronde, sur le thème « l’engagement auprès des jeunes en vue de 
l’évangélisation » 

Animée par H. Rolland, cette table ronde réunit : 

- deux représentants de l’association « Le Rocher » qui assure 
une présence sociale et chrétienne dans des quartiers 
populaires : Christine de Chefdebien, responsable des 
relations institutionnelles et de l’ensemble des antennes de 
l’association implantées en France, accompagnée de Jean 
Marie Twambazemunga, d’origine rwandaise, membre de 
l’antenne de Bondy (93) 

- François Xavier Bellamy, professeur agrégé de philosophie 
en classes préparatoires, qui a débuté sa carrière 
d’enseignant dans un lycée en zone sensible. Il est également 
maire adjoint de la ville de Versailles, en charge de la 
jeunesse. 

- Jean-François Chemain, professeur agrégé d’histoire dans un 
collège de la banlieue lyonnaise, après une carrière de cadre 
en entreprise. Il est membre de l’association Eleutheros 
« pour le droit d’être chrétien » qui accueille les nouveaux 
convertis au christianisme. Il est l’auteur de plusieurs livres, 
dont « Kiffe la France », dans lequel il relate son expérience 
de professeur dans les quartiers défavorisés. 

- l’abbé Loiseau. 
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Des propos très intéressants échangés, on peut retenir : 

- C. de Chefdebien et J.M. Twambazemunga : le « Rocher », est une association catholique qui ne cache pas ses 
convictions : elle est présente dans huit quartiers sensibles de France, dont les habitants sont presque tous 
musulmans. Etudiants ou retraités, célibataires ou familles avec enfants, laïcs ou religieux ,ils sont 370 volontaires –
salariés ou bénévoles - qui témoignent de leur foi (chaque matin, la journée commence par la prière dans la 
chapelle, et tout le monde le sait ; le Saint Sacrement est exposé), mais aussi par le service rendu, en qualité de 
travailleurs sociaux ou d’animateurs (chacun s’efforce d’être un « frère en acte »). 

Dans leurs rencontres avec les jeunes ou moins jeunes, le dialogue se fait« d’égal à égal » et débouche souvent sur 
la question : « pourquoi êtes-vous là ? » Certains nous rejoignent à l’église et sont souvent fascinés par l’image de 
Marie … cela peut conduire à une demande de baptême ; mais ce n’est pas facile, à cause de la pression sociale. 
Cependant, il y a presque toujours conversion des cœurs et c’est beaucoup. 

- J-F Chemain : dans son collège de la région lyonnaise, les élèves pour la plupart d’origine étrangère (70 % de 
musulmans ; quelques chrétiens et le reste appartenant à des familles mixtes) rejettent la France, mais font preuve 
de curiosité (ils questionnent beaucoup) et manifestent une grande soif de considération et d’amour. Si on les 
aime, ils le rendent plus encore. 

Le professeur chrétien est frustré de ne pouvoir évangéliser, mais tout le monde sait qu’il est chrétien, si bien qu’il 
témoigne par son comportement (attentif, respectueux et cependant très ferme). Pour répondre comme il convient 
aux attentes, on ne peut se passer du secours de la prière. Enseigner en « banlieue », c’est exigeant, parfois difficile 
(il faut accepter de se faire déstabiliser et de le laisser paraître), mais « le professeur que je suis devenu est 
aujourd’hui profondément heureux » 

 
- F-X Bellamy : dans la classe de philosophie de son premier lycée en zone sensible, les élèves qui n’étaient pas 
d’origine étrangère et représentaient une élite, puisqu’ils avaient voulu poursuivre leurs études, avaient la 
particularité de manifester une totale indifférence vis-à-vis des questions religieuses, un refus total d’engager un 
débat sur la foi. Il s’agissait donc de leur faire comprendre que cette question pouvait être abordée sur le plan 
rationnel. Pour gagner leur estime, il était important de leur manifester de la considération, en se montrant 
exigeant à leur égard et en étant personnellement exemplaire (y compris dans sa tenue vestimentaire). 

Mais des gens en difficulté on peut en rencontrer partout. Seulement, pour les rencontrer, il faut accepter d’exercer 
des activités peu prisées, parce qu’elles sont peu lucratives, telles que l’enseignement, les métiers de l’information 
et de la culture, le social…, toutes ces professions que notre milieu a souvent désertées.  

������� 

LES MISSIONNAIRES DE LA MISERICORDE DIVINE, 

 
Institut de prêtres séculiers, particulièrement dédié à l’évangélisation, notamment celle des 
musulmans. Pour tout renseignement ou pour les aider, contact au 04 94 31 80 26 ou voir le 
site http://misericordedivine.fr 

 

������� 

LE ROCHER, OASIS DES CITES : une réponse innovante à la crise sociale des quartiers 

Depuis 13 ans les salariés et bénévoles de l’association « le Rocher Oasis des Cités » 
apportent une réponse audacieuse, innovante et pleine d’espérance à la crise des banlieues. 
Ils assurent une présence chrétienne au cœur des cités. Ils font le choix d’y vivre en HLM, 
pauvres parmi les pauvres. 

• Un projet éducatif, basé sur le savoir-être, le mérite, le goût de l’effort, la 
responsabilité et l’autonomie. 

Ils organisent des activités éducatives pour les jeunes (animation de rue, aide aux devoirs, 
sorties, camps…) 
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• Une présence d’écoute et de compassion, au cœur des quartiers sensibles. 
Ils visitent et accompagnent les parents, pour être auprès d’eux une présence d’écoute et de compassion 

• Une vie spirituelle soutenue qui ancre la mission dans l’adoration et l’Eucharistie, parce que le « missionnaire, s’il 
n’est pas un contemplatif, ne peut annoncer le Christ d’une manière crédible ». (Jean-Paul II) 
Ils témoignent de leur foi chrétienne, qui les pousse à servir les plus pauvres, non pas au bout du monde, mais au bout de leur 
ville  

Les huit implantations du rocher sont : Bondy Nord, Toulon, la Beaucaire et Sainte Musse, Lyon 8e, Marseille Nord, 
Paris 10ème, Les Mureaux, Grenoble. 

Pour tout renseignement ou pour aider, s’adresser à la responsable communication du Rocher 06 85 17 53 55 ou consulter 
le site : www.assolerocher.org 

 

ELEUTHEROS , pour le droit d’être chrétien. 

 

 

Objet : défendre et promouvoir, en France, la liberté de conscience, de choix et de pratique de la 
religion chrétienne (particulièrement pour ceux qui viennent du monde islamique) 

L’association, dont le siège se trouve à Toulon, et qui bénéficie du soutien de Mgr Rey, évêque de 
Toulon-Fréjus, est structurée en délégations locales plus aptes à régler les différents problèmes que 
pourraient rencontrer les nouveaux convertis. 

 

 

Pour tout renseignement ou pour aider : contact@eleutheros.eu ou consulter le site : www.eleutheros.eu 
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Message reçu d’un pèlerin de cœur 

Juste un petit mot pour vous dire à quel point la création de ce chapitre m’a 
touché, et j'imagine aisément (je l'espère de tout cœur !) qu'il en touchera un 
très grand nombre... 

Invalide, incapable de tout déplacement, proche (bien que discrètement) de 
votre association, "ami" de l'abbaye du Barroux et fidèle lecteur de Dom 
Gérard (un Père du Barroux m'a rendu visite juste avant la fête de la Nativité, 
quelle joie, quelle grâce !), je suis aussi bien modestement un relais sur 
internet de l'Association des Saints Anges Gardiens qui œuvre depuis plus 
d'un siècle pour aider à mieux faire connaître et aimer nos saints 
compagnons de pèlerinage ici-bas (elle est aujourd'hui implantée à Lyon, 21 
montée St Laurent dans le 5èmearr.) 

Vous comprendrez dès lors combien cette initiative ne pouvait que me 
toucher... 

Soyez béni, abondamment, et que Notre Seigneur permette la pleine 
réalisation de ce si beau projet, et fédère autour de vous toutes les aides dont 
vous aurez besoin pour l'amener à terme ! 

De tout cœur en union de prière, 

Interview - Chef de Chapitre 

Chapitre des Saints Anges Gardiens 
Yves et Brigitte Guigueno, pouvez-vous nous parler de ce nouveau chapitre du 
pèlerinage qui verra le jour cette année à la Pentecôte 2014 

Les « Anges Gardiens » réunissent tous ceux qui, ne pouvant être physiquement 
présents les trois jours de la Pentecôte, désirent accomplir spirituellement et non 

moins réellement le pèlerinage de Chartres. 

Si ce chapitre est nouveau, son esprit remonte à plus de 10 ans. Pour le pèlerinage de la Pentecôte 2000, Christian et 
Catherine Chauvière, pèlerins assidus des premières années, s’étaient rendu compte que beaucoup de personnes auraient 
voulu accomplir le pèlerinage mais n’en avaient pas la possibilité pour diverses raisons : maladie, âge, obligations 
professionnelles, éloignement, etc … Ils ont donc créé le chapitre « Ste Marthe et St Siméon », regroupant les pèlerins non-
marcheurs 

• Sainte Marthe est l'image de la femme active, mère au foyer qui a constamment plusieurs tâches à 
accomplir en même temps ; elle est l'image de toutes les mamans qui ne peuvent pas être sur la 
route. 

• Saint Siméon était devenu trop vieux pour aller à la crèche comme les bergers ou les rois mages 

Nous avons voulu faire revivre ce chapitre des non-marcheurs en le plaçant sous la protection des Anges Gardiens. Ainsi 
ils sont unis spirituellement aux marcheurs de Chartres, qui, sous la bannière de leurs différents chapitres, n’en sont pas 
moins sous la protection des Anges Gardiens 

Comment cela est-il possible, peut-on ainsi réellement faire le pèlerinage de Chartres ? 

L’Église nous enseigne que, dans la communion des saints« nul d’entre nous ne vit pour soi-même, comme nul ne meurt pour 
soi-même » (Rm, 14, 7). « Un membre souffre-t-il ? Tous les membres souffrent avec lui. Un membre est-il à l’honneur ? Tous les 
membres prennent part à sa joie. Or vous êtes le Corps du Christ, et membre chacun pour sa part » (1 Co 12, 26-27). Le moindre de 
nos actes fait dans la charité retentit au profit de tous, dans cette solidarité avec tous les hommes, vivants ou morts, qui se 
fonde sur la communion des saints (Catéchisme de l’Eglise catholique (CEC) n° 953). 

Par ailleurs, unis au Christ, nous pouvons mériter les uns pour les autres les grâces utiles pour notre sanctification, pour 
la croissance de la grâce et de la charité, comme pour l’obtention de la vie éternelle (CEC n° 2010). 

Ainsi, par la communion des saints, les prières et les sacrifices effectués par les « Anges Gardiens », où qu’ils se trouvent, 
et unis par la charité à Notre Seigneur Jésus-Christ, mériteront de nouvelles grâces pour la colonne des pèlerins tandis 
que réciproquement, ceux offerts par les marcheurs attireront les grâces du pèlerinage sur les « anges gardiens ». 

Cette réciprocité fait des « Anges Gardiens » de véritables pèlerins de Chartres. Elle peut être comparée aux 
« coopérateurs » de sainte Mère Teresa qui adoptent une Sœur et offrent pour elle toutes leurs souffrances et prières ; la 
Sœur, elle, implique totalement le coopérateur dans tout ce qu’elle fait : ils deviennent comme un seul être et s’appellent 
l’un l’autre leur second moi. 

Pourquoi faire le pèlerinage de Chartres des « Anges 
Gardiens » ? 

En ces temps où les valeurs chrétiennes sont très directement 
menacées, il y a urgence à élargir et intensifier le mouvement 
de prière et de pénitence que constitue le pèlerinage de 
Chartres. Nul ne doit être empêché de prendre part à ce 
mouvement. La prière des « Anges Gardiens » unis à la 
colonne montera vers le Père pour implorer sa Miséricorde, 
intercéder pour l’Église et pour notre société, convertir les 
cœurs et les âmes et les grâces du pèlerinage retomberont sur 
tous. 
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A qui s’adresse le pèlerinage de Chartres des « Anges Gardiens » ? 

Le pèlerinage de Chartres des « Anges Gardiens » s’adresse à tous ceux qui ne peuvent être physiquement présents les 
trois jours de la Pentecôte ou qui ne peuvent pas marcher.  

Les « Anges Gardiens » concernent les religieuses et les religieux, les parents de jeunes enfants, les malades et les 
personnes trop âgées pour parcourir les 100 km du pèlerinage, les prisonniers, les expatriés, les marins et les militaires en 
opération, …. En résumé, tous ceux qui sont retenus par leur devoir d’état ou empêchés par leur condition physique. 

Nous voulons ainsi toucher le plus grand nombre en créant cette immense chaîne de prière. Le pèlerinage pour tous 
finalement ! 

Quel est l’esprit du pèlerinage de Chartres des « Anges Gardiens » ? 

Comme pour les marcheurs, le pèlerinage de Chartres des « Anges Gardiens » repose sur les trois piliers que sont : 
Tradition, Chrétienté, Mission.  

« Nous sommes des nains montés sur des épaules de géants » disait Bernard de Chartres au XIIe siècle : appuyés ainsi sur la 
Tradition – doctrinale, liturgique et sacramentelle de l’Eglise, avec l’usage du rit tridentin auquel nous sommes attachés – 
nous pouvons à notre tour apporter notre pierre à l’édification du XXIe siècle.  

Cela passe notamment par la restauration de la Chrétienté. Il ne s’agit pas là d’une 
notion passéiste, de faire revivre un temps révolu : la chrétienté est entendue 
comme la réalisation de la « royauté du Christ sur toute la création et, en particulier, sur 
les sociétés humaines » (CEC n° 2105). Le philosophe Gustave Thibon le traduisait 
comme « une civilisation où le temporel est sans cesse irrigué par l’éternel ».  

La Mission en découle, tout naturellement, comme étant la suprême charité faite à 
autrui. Le Pape François nous invite à « une nouvelle étape d’évangélisation dans 
la joie », avec « un vrai dynamisme ». Il ajoute : « La vie s’obtient et se mûrit dans 
la mesure où elle est livrée pour donner la vie aux autres » (Evangelii gaudium, n° 

11) ; les « Anges Gardiens », par leur prière, en feront directement l’expérience. 

Comment faire le pèlerinage de Chartres des « Anges Gardiens » ? 

Les « Anges Gardiens » pèlerins de Chartres prendront des engagements simples, clairs et 
adaptés à leur situation : récitation quotidienne de la prière du pèlerinage, seul ou en 
famille, eten fonction des possibilités de chacun, chapelet ou rosaire, messe, confession, 
œuvre de charité ou acte de pénitence.  

La prière du pèlerinage, récitée par tous, constituera un lien tangible entre les « Anges 
Gardiens » et la colonne. Les « anges gardiens » qui le désirent recevront le livret du 
pèlerinage et pourront ainsi en suivre les méditations, presque heure par heure. Ils 
prieront aux intentions du pèlerinage et, réciproquement, pourront confier aux chapitres 
de la colonne leurs intentions de prières. 

Localement, les « anges gardiens » pourront prendre l’initiative de se retrouver pour prier ensemble. 

Un dernier mot ? 

Dans le contexte actuel, l’urgence est à la prière. Celle-ci est à la portée de chacun, quelle que soit sa situation. Avis donc à 
tous les lecteurs de l’Appel de Chartres pour recruter des « anges gardiens » dans leur entourage : tout le monde ne peut 
pas marcher mais tout le monde peut prier ! 

Contact : Yves & Brigitte Guigueno (angesgardiens@nd-chretiente.com) 
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Le mot du trésorier de Notre Dame de Chrétienté 

Ivan Suzanne, vous avez depuis plus d’un an la lourde tâche d’assurer la gestion financière de 
l’association ND de Chrétienté ; vous êtes le « nerf de la guerre » ! En quoi consiste cette fonction ? 

Comme dans toute association le trésorier est membre du bureau, instance qui règle le 
fonctionnement de l’association. Au sein de Notre Dame de Chrétienté, il est 
également membre du « COPEL », où se prennent les principales décisions 
concernant le déroulement du pèlerinage lui-même. 

De façon plus spécifique le trésorier est, naturellement, responsable du budget et des 
comptes. Dans ce domaine je travaille donc au profit du président, responsable du 
bon fonctionnement de l’association, ainsi que du bureau, qui assiste le président. 
Comme dans chaque association, le trésorier présente les comptes lors de l’assemblée 
générale, qui pour nous se tient chaque année en novembre. 

Dans le cas de notre association,ma mission s’exerce aussi, me semble-t-il, vis-à-vis de 
l’ensemble des pèlerins. Ceux-ci participent par leurs inscriptions et par leurs dons au 
financement de l’association. Ils doivent pouvoir compter sur une gestion rigoureuse 
et répondant au juste besoin. 

A cet égard je ne suis d’ailleurs pas le seul concerné puisque les différentes directions 
du pèlerinage ont chacune le souci d’engager des dépenses à la fois efficaces et 
mesurées. Nous travaillons ensemble pour maitriser les dépenses courantes et 
envisager les investissements nécessaires. 

Depuis combien de temps connaissez-vous le pèlerinage ? 

Depuis longtemps… 

J’ai participé au premier pèlerinage en 1983, dans le service d’ordre, comme « jalonneur ». Pour ce premier pèlé j’ai aussi 
été monteur de tentes ; Il y avait besoin de bras (déjà) et il faut dire que l’organisation n’était pas aussi structurée 
qu’aujourd’hui. 

Pendant les six années suivantes j’ai continué au sein du service d’ordre, comme adjoint au chef des équipes chargées de 
la sécurité le long de la colonne. 

Après cinq années d’interruption, ma vie professionnelle m’ayant entrainé hors de France, j’ai rejoint les chapitres enfants 
où, pendant douze ans, j’ai été chef de chapitre, tête de colonne puis coordinateur des différentes équipes. 

J’ai enfin été désigné comme trésorier de l’association par l’assemblée générale de novembre 2012, à la suite de Bruno. 

Quelques mots sur vous ? 

J’ai 48 ans, je suis marié et père de 6 enfants de 23 à 5 ans. L’ainé a déjà été chef de chapitre, la dernière attendra encore un 
peu pour rejoindre les chapitres enfants… 

Comment se déroule votre travail ? Emportez-vous le chéquier de l’association sur les routes de Chartres ? 

Non, bien sûr. Pendant le pèlerinage mon action, du point de vue financier, se limite à donner à 
la quête, comme tout pèlerin … et à observer les sacs de pièces qu’il va ensuite falloir compter 
et transporter à la banque. Préférez les billets : c’est moins lourd ! 

En fait, mon travail s’étale sur toute l’année ; il y a un certain nombre de dépenses régulières à 
payer et enregistrer, des analyses à conduire… Ensuite il y a un pic dans les six semaines qui 

précèdent le pèlerinage et dans les deux mois qui suivent, pendant lesquels il faut payer toutes les factures. Puis il faut 
préparer la présentation des comptes à l’assemblée générale de l’association au mois de novembre. 

Justement, quelles sont les grandes lignes du budget de l’association ? 

Les dépenses annuelles de l’association s’élèvent à environ 300 000 €. Les recettes sont sensiblement équivalentes, avec un 
léger bénéfice qui permet d’envisager des investissements. Cette année par exemple, nous prévoyons des investissements 
importants pour améliorer le bivouac du dimanche soir à Gas (eau, électricité). 
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Les dépenses se répartissent entre le fonctionnement général de l’association au cours de l’année, pour 30%, et les frais 
directement liés au déroulement du pèlerinage pour 70%. Ce ratio me parait raisonnable. 

Les recettes, quant à elles proviennent pour 80% des inscriptions au pèlerinage, et pour 20% des dons et des quêtes. 

Et, concrètement, quelles sont les dépenses les plus significatives pour les pèlerins ? 

Eh bien, voici quelques exemples : 

Ensemble des frais permettant la mise à disposition des terrains de Choisel, premier bivouac et 
de Gas, deuxième bivouac (location des terrains, installation de l’eau et l’électricité, entretien des 
tentes) 

23 500 euros 

location des installations de WC 23 000 euros 

location du matériel de sonorisation et des écrans géant 20 500 euros 
location du matériel radio indispensable au service d’ordre pour assurer la conduite et la 
sécurité de la colonne 

11 000 euros  

nourriture (soupe, petit déjeuner, repas des prêtres) 29 000 euros 
secouristes et antenne médicale 7 000 euros 
camions poubelles  3 000 euros 
eau en bouteille 2 230 euros 
frais d’impression (livrets, affiches, livret de préparation des chefs de chapitres…) 20 000 euros 

Vous voyez concrètement à travers ces quelques exemples, parmi bien d’autres, la réalité des actions à financer pour 
assurer l’accueil et le déplacement en toute sécurité de chacun d’entre vous, soit plusieurs milliers de pèlerins pendant 
trois jours. Il faut aussi permettre le fonctionnement de l’association tout au long de l’année. En effet, chaque pèlerinage 
commence à se préparer dès que le précédent s’achève. D’autre part, comme vous le savez, l’association mène aussi 
diverses actions pendant l’année (université d’automne, activités de formation, recollections…). 

Les inscriptions sont bien nécessaires et les tarifs sont calculés au plus juste avec un effort renouvelé cette année pour les 
pèlerins venant de loin et les familles nombreuses. Les dons représentent aussi une part significative du financement du 
pèlerinage. 

Répartition des dépenses 
 

 

local (loyer, entretien EDF…)

8%

salaires et charges sociales

6%

fonctionement 

(tél, internet, repro, timbres…)

5%

impôts et frais financiers

1%

divers

6%

amortissements

2%

achats librairie

1%

Transport pèlerins

15%

Véhicules loués

14%

Terrains Bivouacs

7%

Entretien tentes

1%

Transmission-Sono-Ecran

10%

Santé-Assurances

3%

Nourriture

9%

Notes de frais et divers

2%

Matériel divers

3%

Liturgie

0,49%

Communication

6%

Siège et vie de l’association 

Pèlerinage 
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A lire … A lire … A lire … 
 
Nous vous recommandons particulièrement trois livres de notre ami Rémi Fontaine, un des fondateurs de notre 
pèlerinage de Chrétienté. Ils sont plus que jamais d’actualité. 
 

 
 

 
 

 
  

«Les enjeux du Printemps français » 
 

Editions de Paris, avril 2013 (136 pages, 18 €). 
 
Si la loi est passée, le combat n’en continue pas moins, et ce petit 
livre est plein d’enseignements pour l’avenir. Dans une première 
partie, l’auteur, philosophe de formation, soulève quelques 
questions de principes et nous rappelle que notre combat est aussi 
confessionnel ; puis, dans une seconde partie, il identifie nos atouts 
et aussi nos faiblesses, sur le plan temporel comme sur le plan 
spirituel ; enfin, dans une troisième partie, il dénonce les 
sophismes et déviances en tous genres, chez nos adversaires mais 
aussi, malheureusement, chez certains de nos alliés, et ouvre 
d’intéressantes perspectives. Un livre à lire et à méditer. 
 

« Ni laïques, ni Musulmans » 
 

Editions Contretemps (Renaissance catholique), février 2011 
(234 pages, 15 €) 

 
Une analyse fouillée des deux principales menaces qui pèsent sur 
notre civilisation, complétée parla présentation de quelques pistes 
de discernement pour en sortir, en retrouvant le sens de la 
communauté chrétienne. Le bilan est sévère, mais les raisons 
d’espérer ne manquent pas. A signaler deux intéressantes annexes 
sur la liberté religieuse et la loi naturelle.  

« Sous le signe d’Antigone» 
Editions Contretemps, Février 2012 (24000 pages, 15 € 

 
Sous-titré « Les catholiques en politique au XXIe siècle », ce 
document complète le précédent, en y ajoutant quelques 
développements, notamment sur « un sain et légitime 
communautarisme » et sur la controverse que cette notion, chère à 
l’auteur, a pu soulever chez certains de nos amis. 
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Sur vos agendas 
 
 

5 mars Messe de préparation du pèlerinage - 19 h 45 

Paris dans la Chapelle de la Vierge au chevet de l'Eglise Saint François-Xavier (comme tous les 1er

mercredi de chaque mois) 

  

15 et 16 mars Récollection OUEST, BRETAGNE NORMANDIE 

Chéméré chez les Dominicains de la Fraternité St Vincent Ferrier à Chéméré 

  

22 et 23 mars Récollection du CENTRE à TOURS 

Tours dans les Locaux de la Basilique St Martin. 
 

29 et 30 mars Récollection EST 

88 800 Mandres sur Vair 
 

Collège Bienheureux Frassati - Mandres sur Vair 

2 avril Messe de préparation du pèlerinage - 19 h 45 

Paris dans la Chapelle de la Vierge au chevet de l'Eglise Saint François-Xavier (comme tous les 1er

mercredi de chaque mois) 

  

12 et 13 avril Récollection WE de préparation PROVENCE et RHONE ALPES 

Le Barroux à l’abbaye ND de l'Annonciation du Barroux  

  

10 et 11 mai Pèlerinage EST 

 Pèlerinage – Récollection d’environ 20 km sur les pas de Jehanne d’Arc 
 

6, 7 et 8 juin 32ème Pèlerinage de Pentecôte 

Chartres 
 

 

  
 
 
 
 
 
 
 
 
 

Retrouvez notre actualité sur www.nd-chretiente.com 
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